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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
 INCLUSIÓN 
 
CONTRIBUYE IEEQ A LA INCLUSIÓN DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo el Conversatorio “Personas con 
discapacidad intelectual. Mecanismos para reducir brechas de desigualdad”, con el objetivo de sensibilizar y 
dar a conocer las barreras sociales y culturales que afectan a este grupo en situación de vulnerabilidad.  La 
Consejera Presidenta Provisional, María Pérez Cepeda, refrendó el compromiso del Instituto de promover, 
proteger y asegurar el goce pleno de los derechos humanos, en condiciones de igualdad y respeto a la 
dignidad de las personas; además, destacó que la democracia incluye a todas y a todos, por lo que es 
indispensable eliminar cualquier forma de discriminación.  Por su parte, la Consejera Electoral y 
moderadora del evento, Karla Isabel Olvera Moreno, señaló que a través de los espacios para la inclusión, el 
Instituto busca contribuir mediante el diálogo y acciones concretas a la participación efectiva de diversos 
grupos en condición vulnerable.  El Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra, Presidente de la Comisión 
de Asuntos Indígenas e Inclusión, agradeció a las personas participantes en el conversatorio por compartir 
sus reflexiones; además, señaló que falta mucho por hacer para asegurar el ejercicio pleno de los derechos 
humanos de todas y todos. Karla García Villegas y Norman Balderas Bahena, integrantes del Programa 
“Contigo en la UVM”, hablaron de sus experiencias de vida como personas con discapacidad; de igual manera, 
reconocieron la importancia de que se garanticen sus derechos al sufragio, a la información, al trabajo digno 
y bien remunerado, entre otros. También se impartió la plática “Discapacidad intelectual, avances y retos”, a 
cargo del fundador y Director General del Centro de Apoyo y Calidad de Vida, CALI, A.C., Francisco Teutli 
Guillén, quien explicó las diversas discapacidades como las físicas, mentales, intelectuales y sensoriales.  
Consideró que el principal reto es que las personas con discapacidad puedan ejercer sus derechos y tomar 
sus propias decisiones, con apoyo de profesionales que les enseñen a descubrir sus habilidades. La segunda 
sesión de los “Espacios de Sensibilización para la Inclusión” se realizó en la Sala de Sesiones en presencia de 
Consejerías Electorales y funcionariado del IEEQ, familiares de las personas participantes y público en 
general.  
 
https://queretaro24-7.com/contribuye-ieeq-a-la-inclusion-de-personas-con-discapacidad/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/contribuye-ieeq-a-la-inclusion-de-personas-con-discapacidad 
 
https://amanecerqro.com.mx/2022/04/26/contribuye-ieeq-a-la-inclusion-de-personas-con-discapacidad/ 
 
https://www.queretarotv.com/contribuye-ieeq-a-la-inclusion-de-personas-con-discapacidad/ 
 
LEGISLATURA DEL ESTADO 
 
IEEQ NO PUEDE REGULAR SOBRE REPRESENTACIÓN EN CONGRESO 
Por Janet López 
Es responsabilidad del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) impedir que algún partido político 
se encuentre sobre representado, pero únicamente le toca regular el tema previo a la instalación de la 
Legislatura, no puede regir sobre lo que ocurra después. La declaración la emitió María Pérez Cepeda, 
consejera presidenta del IEEQ, al preguntársele respecto a que la diputada Selene Salazar dejó el partido 
Querétaro Independiente (QI) y podría sumarse al Partido Acción Nacional (PAN). Su incorporación, en caso 
de concretarse, significaría que el PAN tendría 15 diputados de los 25 que integran la 60 Legislatura. Pérez 
Cepeda dijo desconocer sobre la incorporación, pero apuntó que el IEEQ rige para impedir que algún partido 
cuente con más de 15 diputados de mayoría relativa, pero eso únicamente se toma en cuenta para la 
integración del Congreso. “No está regulado, en realidad, después, es solamente para la integración. Cuando 
nosotros hacemos la designación de cómo se integra, en su momento, el Congreso, es cuando revisamos la 
sobre y la sub representación, ya después, los movimientos que haya, no hay una regulación para que, 

https://www.elcantodelosgrillos.mx/contribuye-ieeq-a-la-inclusion-de-personas-con-discapacidad
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durante el transcurso del ejercicio del cargo no pueda existir la sub y la sobre por movimientos, pero, de 
cualquier forma, habremos de revisar el caso.”, argumentó Pérez Cepeda. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-no-puede-regular-sobre-representacion-en-congreso/ 
 
IEEQ NO PUEDE REGULAR SOBRERREPRESENTACIÓN DE PARTIDOS EN CONGRESO LOCAL: PÉREZ 
CEPEDA 
Por Nancy Burgos 
Actualmente en la normatividad electoral no existe regulación para vigilar que al interior del Congreso no se 
tenga sub y sobrerrepresentación de partidos una vez que han entrado en funciones, reconoció la presidenta 
provisional del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), María Pérez Cepeda. Explicó que el 
instituto sólo puede verificar la conformación de las Legislaturas al momento de su integración, sin embargo, 
ante movimientos posteriores de cambios de bancadas o renuncias, externó que no hay regulación.  “No está 
regulado después, es solamente para la integración, cuando nosotros hacemos la designación de cómo se 
integra en su momento el Congreso es cuando revisamos la sobre y sub, ya para los movimientos que haya 
después no hay una regulación para que durante el transcurso del cargo no pueda existir la sobre y sub por 
movimientos, pero habría que revisar el caso”. Esto luego de que se formalizó la renuncia de la diputada 
Selene Salazar a la representación del partido Querétaro Independiente y se adhirió a la representación de 
Acción Nacional, sumando ya 14 legisladores lo que representa el 56% de este poder. “Habría que revisar, no 
pueden tener más de 15 diputados de mayoría relativa de un solo partido, es el tope, pero habría que revisar 
la sobrerrepresentación”. Aunque dijo desconocer este movimiento al interior del Legislativo, no descartó 
que pudiera revisarse el tema, sin embargo, acotó que cada una de las personas legisladores está en su 
derecho de continuar durante el ejercicio del cargo en su partido político, cambiar a otro o mantenerse por la 
vía independiente.  
 
https://adninformativo.mx/ieeq-no-puede-regular-sobrerrepresentacion-de-partidos-en-congreso-local-
perez-cepeda/ 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/4/26/cambio-de-bancada-de-diputada-queretana-no-
contraviene-la-ley-ieeq-7055.html 
 
CONVOCATORIA A LA PRESIDENCIA DEL IEEQ 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Hay 15 candidatas a presidir el IEEQ. A más tardar el 30 de junio elegirán los consejeros del INE a la nueva 
presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, de entre las 15 candidatas que pasaron su 
escrutinio, habiéndose registrado 26. Como se recordará primero fue electa TERESITA ADRIANA 
SÁNCHEZ, pero no pudo acreditar su residencia aquí y ahora compite para presidir el instituto estatal de 
Nuevo León. Jejeje. Agua queretana la más buena y sana. (PA 1) 
 
https://plazadearmas.com.mx/hay-15-candidatas-a-presidir-el-ieeq/ 
 
PRESENTACIÓN DE LIBRO 
 
LA DIPUTADA LAURA ANDREA TOVAR SAAVEDRA PRESIDIÓ LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO 
“FEMINIZACIÓN DE LA POLÍTICA” 
La diputada Laura Andrea Tovar Saavedra, integrante del Grupo Legislativo del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) en la LX Legislatura del estado, presidió la presentación del libro “Feminización de la 
Política”, de las autoras Edurne Ochoa Ledesma, Jessica Ortega de la Cruz (diputada federal) y Mónica 
Mendoza Madrigal; donde participaron como comentaristas del mismo, la consejera presidenta provisional 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), María Pérez Cepeda y Carmen Consolación González 
Loyola Pérez, investigadora jurídica del Poder Legislativo del estado de Querétaro. En este acto en el que 
estuvieron presentes las diputadas Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas, Martha Daniela Salgado Márquez, 

https://plazadearmas.com.mx/hay-15-candidatas-a-presidir-el-ieeq/
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Laura Angélica Dorantes Castillo, Yasmín Albellán Hernández, Maricruz Arellano Dorado, Liz Selene Salazar 
Pérez y Dulce Imelda Ventura Rendón; así como la Maestra Valeria Guerrero Ángeles, directora de Desarrollo 
Político de la Secretaría de Gobierno del estado de Querétaro, además de regidoras y servidoras públicas, e 
integrantes de partidos políticos en la entidad; la diputada Andrea Tovar expresó que este evento, es un 
espacio de intercambio, de reflexión y de enriquecimiento para el camino que cada una de las presentes, 
están construyendo desde el servicio público, la militancia partidista, el activismo, la academia, el sector 
privado y la participación ciudadana en general. Indicó que darse el tiempo para conocer el trabajo y 
aportaciones de cada una de las autoras, quienes hoy comparten la concepción de la feminización de la 
política, como la acción y efecto de resignificar y cuestionar la política como hasta ahora se conoce, 
“deseando que este sea el primero de muchos espacios y encuentros plurales en los que compartan visiones, 
experiencias y proyectos que nos permitan generar redes sólidas para avanzar juntas hacia la conquista de 
nuestra libertad”, pues soñamos con ver garantizados todos nuestros derechos y los de miles de mujeres en 
todo el mundo, que viven realidades distintas. En un mundo en donde hay tanta maldad, crueldad y odio 
hacia nosotras, nuestras adolescentes y niñas, no nos queda más que estar unidas y seguir luchando”, 
advirtió la legisladora Andrea Tovar Saavedra. 
 
https://ladehoy.com.mx/la-diputada-laura-andrea-tovar-saavedra-presidio-la-presentacion-del-libro-
feminizacion-de-la-politica/ 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ANTE DESTAPE DE SOSA, KURI PIDE QUE TRABAJE, AL IGUAL QUE NAVA 
El gobernador Mauricio Kuri recomendó a los presidentes municipales de Corregidora y Querétaro, Roberto 
Sosa y Luis Nava, respectivamente, que trabajen para que puedan crecer en su actual puesto. Esto luego de 
que Roberto Sosa dio a conocer que tiene intenciones de participar en la elección al Senado de la República 
en el 2024. En ese sentido, precisó que se vale tener aspiraciones y la mejor forma de crecer es trabajar en su 
actual encargo. (DQ 5, N 5, PA 3, Q, IN, CI, ELQNO) 
 
MORENA 
 
COMPLICADO, QUE PROCEDA DENUNCIA POR TRAICIÓN A LA PATRIA: ABOGADOS 
Por Mónica Gordillo 
Es complicado que pueda proceder la denuncia por el delito de Traición a la Patria que pretende interponer 
la dirigencia nacional de Morena en contra de los 233 diputados federales por haberse opuesto a la reforma 
eléctrica, refirió la presidenta del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, Mayela Portos. Refirió que se 
trata de un asunto  “de tintes políticos” y señaló que aunque cualquier denuncia se puede interponer ante la 
autoridad, es la FGR la que tendrá que determinar si los hechos encuadran en el tipo penal que se pretende 
plantear. (CQRO 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REGRESA LA FERIA 
Promete la Unión Ganadera un evento de nivel internacional, pero aún sin definir cartel. (DQ principal) 
 
N: PUESTOS Y DISPUESTOS 
Querétaro, listo para recibir inversión extranjera, afirmó Mauricio Kuri González a la CAMESCOM. (N 
principal) 
 
AM: REFACCIONES PROVOCAN DÉFICIT DE UNIDADES QROBÚS 
Junto con la falta de choferes, las dificultades para importar las piezas para los camiones, genera que no haya 
un servicio adecuado del sistema Qrobús (AM principal) 
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PA: FRENO A FUTURISMO DE EDILES PANISTAS 
Reconoce el mandatario estatal el desempeño de alcaldes, pero les aconseja no distraerse. (PA principal) 
 
EUQ: ESTADO, ENTRE LOS DE MAYOR TASA DE LESIONES A MUJERES 
En marzo ocupó el cuarto lugar nacional con 38.7 presuntas víctimas por cada 100 mil féminas; abrieron 463 
carpetas de investigación, según secretario. (EUQ principal) 
 
CQRO: ESTADO SOLICITÓ A INSABI MÁS DE MIL MDP: GOBERNADOR 
De acuerdo con el mandatario estatal, el director general del Instituto de Salud para el Bienestar acudió a 
revisar el tema del equipamiento cuya entrega está pendiente, aunque ya fue licitado. (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FORTALECE KURI LAZOS PARA RECIBIR INVERSIÓN EXTRANJERA EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri se reunió con el Embajador de España en México, Juan López-Dóriga e 
integrantes de la Cámara Española de Comercio (CAMESCOM), dónde aseguró que Querétaro está listo, 
puesto y dispuesto para recibir la inversión extranjera. (N 2, ADN) 
 
KURI SOLICITÓ MÁS DE MIL MILLONES AL INSABI PARA LA SALUD EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri solicitó más de mil millones de pesos para solventar las necesidades del 
sistema de salud en el estado.  “La verdad le pedimos como una carta a los Reyes Magos, fue mucho. Estamos 
viendo las necesidades de cada uno. Son más de mil millones de pesos”. (DQ 1 y 5, N 2, EUQ 1, CQRO 2, PA 1 y 
3, AM 22, ADN, Q, ALQRO, ALQRO, ELQNO, LDH) 
 
IMPULSA KURI UNA VISIÓN DE FUTURO EN EL DESARROLLO URBANO 
Durante la toma de protesta de los integrantes del Consejo para el Ordenamiento Territorial y Desarrollo 
Urbano del Estado de Querétaro 2021–2027, el gobernador Mauricio Kuri se pronunció por impulsar 
acciones para mejorar el desarrollo y la calidad de vida de las y los queretanos, con políticas públicas que 
estén al nivel de las necesidades presentes, pero con una visión hacia el futuro. (...) Con este acto, el titular de 
la SDUOP y secretario técnico del Consejo para el Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, Fernando 
González Salinas manifestó que se da cumplimiento a la primera sesión ordinaria del órgano colegiado y 
arrancan los trabajos del ordenamiento territorial del estado. (DQ 5, N 6, PA 3, CQRO 4, AM 3, ELQNO, 
ROQRO, PI, RQNXN, ADN, IN, CI, LDH, EQ) 
 
GABINETE ESTATAL SE REÚNE CON ORGANISMOS INTERNACIONALES DE TURISMO Y ECONOMÍA 
Previo al inicio del Primer Foro “Think Tank Internacional de Turismo'', representantes de organismos 
internacionales de turismo y economía, se reunieron con integrantes del gabinete estatal, así como con 
autoridades de diversas instancias y organismos. Mariela Morán, titular de la SECTUR, sostuvo que 
Querétaro siempre ha destacado por ser un estado que apuesta por la cooperación, el trabajo en equipo, la 
adaptación, el orden y la disciplina, como una plataforma para el desarrollo. (CQRO 5, ADN, ELQNO)  
 
QUERÉTARO VUELVE A REGISTRAR CERO MUERTES POR COVID-19 ESTE MARTES 
La SESA reportó este martes cero defunciones por Covid-19, aunque se sumaron tres casos de la 
enfermedad; se trata de dos mujeres y un hombre. El registro acumulado es de 138,277 casos; 52% son 
mujeres y 48% son hombres. Se dio de alta sanitaria a cuatro pacientes, con lo que se tiene un registro de 
131,618 altas (95.18%). (ADN) 
 
QUERÉTARO ESTÁ A LA ESPERA DE LINEAMIENTOS PARA VACUNACIÓN DE ADOLESCENTES DE 12 A 
15 AÑOS 
El responsable estatal del Reglamento Sanitario Internacional, José Hernández aseguró que Querétaro se 
encuentra a la espera de los lineamientos para conocer la logística de aplicación de vacunas contra el Covid-
19 para el sector poblacional de 12 a 15 años. (ELQNO)  
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VACUNARÁN A  MAYORES DE 12 AÑOS SIN COMORBILIDADES 
Por Ana Karina Vázquez 
A partir de este 28 de abril se lleva a cabo el registro de menores de edad de los 12 años en adelante y sin 
comorbilidades para que reciban la vacuna contra Covid-19, de acuerdo con el anuncio hecho desde la 
Secretaría de Salud a nivel nacional. (...) Luego de que concluyeran la mayoría de las fechas de las 
aplicaciones de refuerzo para la población mayor de 18 años en el estado de Querétaro, la subsecretaria de 
salud a nivel federal compartió que a la fecha, el 61% de los mayores de edad se han aplicado tres dosis. (DQ 
3) 
 
GOBIERNO ESTATAL DESTINARÁ 100 MILLONES DE PESOS PARA APOYOS AL CAMPO 
Para la implementación de programas de apoyo al campo, como el esquema de fertilizantes, la rehabilitación 
de bordería, el manejo de agostaderos, el programa de dinamismo y el mecanismo para fortalecer a los 
vitivinicultores, principalmente, el gobierno del estado de Querétaro destinará una bolsa de 100 millones de 
pesos. Así lo dio a conocer el titular de la SEDEA, Rosendo Anaya quien indicó que las ayudas comenzarán a 
entregarse a finales de abril y principios de mayo. Añadió que, en lo sucesivo, se darán a conocer otros 
esquemas que se pondrán en marcha en el campo queretano. (CQERO 3, N 4, AM 8)  
 
OFRECEN  “APOYOS TECNOLÓGICOS” PARA ESTUDIANTES DE MEDIA SUPERIOR 
A partir del 27 de abril y hasta el 7 de mayo estudiantes de educación media superior de las escuelas 
públicas de Querétaro serán beneficiarios de “Apoyos Tecnológicos”. La convocatoria la anunciaron Agustín 
Dorantes, titular de la SEDESOQ y Martha Soto, titular de la SEDEQ. (LVDQ) 
 
REGRESO A CLASES SIN INCIDENCIAS: SOTO 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Al reportar un regreso a clases sin incidencias, la secretaria de Educación, Martha Soto apuntó que todos los 
planteles de nivel básico fueron remodelados y entregados a la USEBEQ por lo que solo es cuestión de que el 
10% de las escuelas que aún no inician clases presenciales cumplan con los protocolos establecidos 
“Esperaríamos alrededor de dos semanas más para que las escuelas que fueron entregadas desde el día 
viernes puedan incorporarse en cuanto así lo permitan las condiciones al reunir los protocolos establecidos”. 
Expuso que cada plantel debe constituir su Comité Técnico, además de someter sus protocolos a la 
aprobación por parte de la USEBEQ y hasta entonces, iniciar con las clases presenciales. (PA 8) 
 
ALIANZA ABOGADOS LITIGANTES CON UNIVERSIDADES EN QUERÉTARO 
El municipio de Querétaro y la SEDEQ, fueron testigos de honor durante la firma de convenio de 
colaboración entre al menos 17 universidades y el Colegio de Abogados Litigantes del Estado, en el marco 
del 50 aniversario de esta institución.  La presidenta, Mayela Portos sostuvo que una de las iniciativas que 
tienen es trabajar en la promoción de la justicia para todos los sectores, a través de programas y apoyos 
sociales de acercamiento de la legalidad en zonas vulnerables. (ROQRO, PA 1 y 4, EQ) 
 
BIENESTAR APOYA A 2,200 PRODUCTORES EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Noé Alvarez Pascual 
De los 2,900 productores que existen en el padrón de la Secretaría del Bienestar, sólo 2,200 son los que 
reciben el apoyo “Producción para el Bienestar” en San Juan del Río. David Herrera, coordinador de los 
Centros Integradores en el municipio, dijo que los 700 productores restantes, que no pudieron incorporarse 
al programa, están a la espera de la regularización de sus papeles que acrediten la propiedad de sus parcelas. 
(ROQRO) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
AMPAROS QUEDARÁN SIN VIGENCIA: ANA PAOLA LÓPEZ 
Tras el anuncio de la vacunación de niñas y niños de 12 años en adelante sin comorbilidad, Ana Paola López 
Birlain, diputada local, dio a conocer que esta es una buena noticia dado que los amparos que tenían 
pendientes de resolución quedarán sin efecto. (DQ 3, AM 6)  
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PRESENTAN PROPUESTA DE REFORMA EN MATERIA DE SALUD MENSTRUAL 
Las diputadas Maricruz Arellano y Ana Paola López plantearon la iniciativa con el fin de que existan políticas 
públicas que tomen en cuenta el tema de la menstruación. (CQRO 5, EUQ 1, PA 5, AM 5, ELQNO, ROQRO) 
 
DIPUTADAS DEL PAN PRESENTAN UNA INICIATIVA PARA PROTOCOLOS DE MUJERES 
DESAPARECIDAS 
Diputadas federales del Partido Acción Nacional presentaron dos iniciativas de reforma a la Ley Orgánica del 
Poder Judicial de la Federación y a la Ley General en Materia de Desaparición forzada para establecer 
protocolos en la búsqueda de mujeres reportadas como desaparecidas. En representación del estado de 
Querétaro, la diputada Paulina Aguado hizo resonancia del mensaje emitido en representación de las 
legisladoras de Acción Nacional y que tuvo uno de sus objetivos informar sobre el panorama de riesgo e 
inseguridad que atraviesan las mujeres mexicanas. (N 5) 
  

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA ATESTIGUÓ CONVENIO ENTRE COLEGIO DE ABOGADOS E INSTITUCIONES EDUCATIVAS 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava fue testigo de honor en la firma de un convenio de colaboración entre 
instituciones educativas que imparten la licenciatura de derecho y el Colegio de Abogados Litigantes de 
Querétaro, A.C., donde señaló que es de gran relevancia que las y los jóvenes trabajen por el estado de 
derecho, promuevan la legalidad y así se construya la ciudad que queremos. (DQ 6, IN, Q24-7, M, LDH) 
 
ENTREGA LUIS NAVA BECAS DEL VOLUNTARIADO INTERNACIONAL  “VIVE MÉXICO”; 360 JÓVENES 
FUERON BENEFICIADOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava encabezó la entrega de Títulos de Becas del Voluntariado 
Internacional “Vive México” que permitirán a 360 jóvenes queretanos viajar al extranjero para desarrollar 
sus competencias y habilidades y fortalecer su perfil educativo. (DQ 6, N 3, PA 5, AM 7, ADN, ELQNO, VI, CI, 
LDH) 
 
BENEFICIARÁ MUNICIPIO DE QUERÉTARO A 4,700 ESTUDIANTES CON EL PROGRAMA “TU BECA” 
Cerró la convocatoria del programa “Tu Beca” del municipio de Querétaro para beneficiar a 4,700 
estudiantes de nivel secundaria, preparatoria y universidad, informó el secretario de Desarrollo Humano y 
Social, Arturo Torres Gutiérrez. (ADN, ROQRO) 
 
REGRESO SEGURO EN ESCUELAS DE SAN JUAN DEL RÍO: SSPM 
Durante el regreso a clases en San Juan del Río de más de 120 escuelas, la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal implementó un programa de apoyo vial en las principales zonas, para apoyo a las vialidades 
durante los horarios de ingreso y salida, además de prevenir accidentes. (N 1 y 3) 
ENTREGARÁN 12 MILLONES DE PESOS EN BECAS EDUCATIVAS 
Por David Álvarez 
A través de la Secretaría de Desarrollo Social, el municipio de El Marqués hará entrega de estímulos 
económicos en los próximos días, como parte del programa Becas Educativas Municipales 2022, con un 
presupuesto de 12 millones de pesos para beneficiar a ocho mil estudiantes de todos los niveles educativos 
de esta demarcación. (...) “El monto que vamos a destinar para este programa municipal de becas 2022 son 
12 millones 150 mil pesos, Nuestro presidente Enrique Vega está muy comprometido con la educación en 
nuestro municipio y en esta administración estamos poniendo todo nuestro esfuerzo para que podamos 
aterrizarlo”, afirmó Aydé Espinoza, titular de la Secretaría de Desarrollo Social. (DQ 8) 
 
SE REPORTA TRÁFICO POR OBRAS EN CORREGIDORA, TOME VÍAS ALTERNAS 
Intenso tráfico se registra en algunos puntos del municipio de Corregidora debido a los trabajos que se 
realizan en el puente de Santa Bárbara, por lo que se recomienda salir con tiempo y tomar vías alternas. Si 
viaja de la Ciudad de México a Celaya, puede utilizar el libramiento Surponiente, la carretera Cuota a Celaya y 
después incorporarse al Libramiento Norponiente. (EQ)  
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MUNICIPIO DE CORREGIDORA E INFOQRO FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN PARA MEJORAR 
TRANSPARENCIA DEL AYUNTAMIENTO 
El municipio de Corregidora y la Infoqro firmaron un convenio de colaboración con el objetivo de brindar un 
servicio de calidad a la sociedad y hacer del municipio la demarcación más transparente, mediante un 
proceso continuo de mejora, innovación y de compromiso con la ciudadanía. Roberto Sosa, alcalde de 
Corregidora, externó su beneplácito por refrendar este compromiso establecido por primera vez en el 2018. 
(ALQRO) 
 
OBRA PÚBLICA ESTARÁ BIEN VIGILADA EN SAN JUAN DEL RÍO: CABRERA 
La presidencia municipal de San Juan del Río firmó un convenio de colaboración con los colegios de 
ingenieros y arquitectos, para fortalecer estrategias a favor del trabajo que se realiza para el crecimiento 
urbano del municipio.  El presidente municipal Roberto Cabrera Valencia destacó que con este convenio se 
refrendará el compromiso y la alianza con los profesionales de la industria de la construcción, teniendo la 
obra pública bien vigilada, bien auditada y bien supervisada. (NSJR 1 y 2, ESSJR 2, PA 8, ROQRO, VI, ELQNO) 
 
ANUNCIAN DECÁLOGO DEL SERVIDOR PÚBLICO EN SAN JUAN DEL RÍO 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia informó que en próximos días 
presentará el decálogo del servidor público, para prevenir actos de corrupción y que los colaboradores de su 
Administración tengan un eje de comportamiento. En entrevista, el alcalde dijo que están realizando 
diversas acciones de control, aunque lo fundamental es la denuncia ciudadana. (AM 22)  
 
POBREZA INCREMENTÓ AL 2.7% EN SAN JUAN DEL RÍO POR PANDEMIA 
La Secretaría de Desarrollo Social municipal, Rosalba Ruiz aseguró que durante la pandemia la pobreza 
extrema se incrementó de 2 a 2.7% en San Juan del Río. La funcionaria comentó que hubo un ligero retroceso 
debido a la pandemia por Covid-19, ya que hubo mucha pérdida de empleo y la gente se quedó sin ingresos 
durante mucho tiempo. (ESSJR 1 y 6, ROQRO) 
 
BUSCA SAN JUAN DEL RÍO EVITAR NUEVOS CASOS DE CORRUPCIÓN 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, fue cuestionado sobre la sentencia 
condenatoria de 5 años de prisión contra el exregidor Síndico, Fernando “Z”, por actos de corrupción en la 
pasada administración, quien señaló que su gobierno está enfocado en trabajar y dar resultados. (N 1 y 2, 
ADN) 
 
SUPERVISA ALCALDE ACADEMIAS DEPORTIVAS Y CULTURALES DE EL MARQUÉS 
El alcalde de El Marqués, Enrique Vega, junto al director del Instituto del Deporte y Cultura (INDECU), 
Ricardo Martínez, realizó un recorrido de supervisión de las actividades de las academias deportivas y 
culturales en distintos puntos de la demarcación, que hoy atienden a 2,346 beneficiarios. Durante el 
recorrido se explicó que el INDECU promueve entre las niñas, los niños, adolescentes y adultos del municipio 
la práctica de diferentes actividades deportivas, fortaleciendo la cultura física y deportiva, el desarrollo socio 
emocional y humano. (DQ 1 y 8, Q, IN) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
INCREMENTAN ACCIDENTES VIALES PESE A CAMPAÑA  “NO ACELERES TU FUNERAL” 
Por Guadalupe Jiménez 
El Observatorio Ciudadano de Movilidad expuso su preocupación ante el incremento de incidentes viales 
registrados en los últimos días sobre el anillo vial Fray Junípero Serra. Esto luego de que el gobierno del 
estado lanzó la campaña “No Aceleres tu Funeral”, con el objetivo de concientizar a la población sobre la 
importancia de cuidar la velocidad al volante; dado que Querétaro está posicionado en el tercer lugar a nivel 
nacional en materia de accidentes. (ROQRO) 
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ABRE LA VIDEOTECA UAQ 
Este nuevo servicio está disponible a partir del 25 de abril para docentes, alumnos, investigadores y 
comunidad universitaria en general. Como parte de los servicios que ofrece la Dirección General de 
Bibliotecas y Servicios Digitales de Información (DGBSDI) de la UAQ se incorporó el de la videoteca, ubicada 
en la biblioteca del campus Aeropuerto y que está disponible para docentes, alumnos, investigadores y 
comunidad universitaria en general. (EQ) 
 
EXPERTAS EN DERECHOS HUMANOS CAPACITAN A PERSONAL DEL IQM 
Con el objetivo de brindar herramientas metodológicas a las prestadoras de servicios de atención a las 
mujeres víctimas de violencia que acudan a solicitar los servicios en cada uno de los 18 municipios del 
estado, 65 profesionistas recibieron capacitación en materia de Derechos Humanos de las mujeres, violencia 
contra las mujeres, igualdad de género, normativa jurídica y perspectiva de género. “Estas acciones nos dan 
pauta para propiciar una vida libre de violencia. Estamos seguras que sensibilizar, capacitar y especializar al 
equipo de profesionistas que brindan atención a mujeres en situación de violencia contribuye a la mejora 
constante de los servicios especializados…”, señaló la directora del IQM, Marisol Kuri. (LDH) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - VIOLENTOS 
Por Adán Olvera 
El problema de la violencia contra las mujeres, lamentablemente está arraigado en la sociedad mexicana, sin 
embargo en los recientes años es cuando se ha visibilizado y se habla más de la violencia contra las mujeres. 
De ser un asunto del ámbito privado a convertirse en un problema del ámbito público y en el que los 
gobierno no pueden ser omisos y que la sociedad Tampoco puede seguir ignorando la creciente violencia 
hacia las mujeres. Se tiene que trabajar de todos lados para erradicar la violencia contra las mujeres, es una 
gran deuda que se tiene con sus derechos fundamentales, y que está en todos los ámbitos de la vida social; 
hay que analizar todos los casos de violencia, las políticas y acciones que se implementan en torno a la 
atención y erradicación de la violencia contra las mujeres. Organismos públicos internacionales que 
catalogan la violencia contra las mujeres como un problema de salud pública, es un tema también de 
derechos humanos y es un tema que está todos los días a las calles y en los hogares de México. La educación 
es indispensable para acabar con la problemática, el discurso y la narrativa existente desde hace muchos 
años se tiene que erradicar porque sino no podremos avanzar; Querétaro lamentablemente ocupa lugares 
importantes de agresiones hacia mujeres y es tarea de todos los sectores abonar para erradicar la violencia 
contra las mujeres. Todos queremos las calles y hogares libres de violencia contra las mujeres y es hoy el 
momento preciso para hacerlo; la deteriorada situación económica puede elevar los casos y es momento de 
actuar de manera contundente para que el problema no crezca y nos rebase. DE REBOTE. Miguel Ángel 
Chico, en la delegación de Gobernación en Querétaro, trabajará más coordinado con el gobierno estatal y 
pensando en la población, no solamente en los intereses de partido, esperemos que se noten los cambios. 
(DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
BASURA. La llegada de un nuevo jugador al negocio de la basura tiene de cabeza la cadena de recolección, 
separación, aprovechamiento, valorización y disposición final de los residuos por parte de los concesionarios 
en el municipio de Querétaro, donde la autoridad, pero sobre todo el ciudadano, lidia con la negligencia de la 
empresa Red Ambiental. PLEITO. El nuevo jugador se llama Broquers Ambiental, dedicada a la valorización 
de reciclables y a producir combustibles verdes a partir de la basura, y su dueño es la poderosa trasnacional 
Cementos Mexicanos, cuyos estándares chocan con el desorden de Red Ambiental, por lo que la capital 
estudia modificar el título de concesión que le otorgó Marco Aguilar. LÓGICA. Una misión urgente en el 
gabinete estatal es encontrar el centro de operaciones en Querétaro a la Coordinación de Protección Civil, 
pues resulta que sus oficinas centrales fueron enviadas durante el sexenio de Francisco Domínguez… ¡a 
Pedro Escobedo! (DQ) 
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LA PISTA / SENTIDO HUMANO 
Por Abel Magaña 
Sin duda la vida se forja a través de las experiencias, que con el paso del tiempo nos ayudan a tomar mejores 
decisiones. Es un proceso que nos permite poder aquilatar nuestra talla humana y ver qué tanto hemos sido 
merecedores de vivirla. La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, ha demostrado en los últimos meses 
la capacidad política con la que cuenta. Es una mujer poderosa que se enfoca en su meta y escuchando la voz 
de la sociedad es capaz de alinear su pensamiento con los objetivos que quiere lograr. Servir con probidad y 
esmero es, sin lugar a dudas, una de las mayores virtudes que posee el ser humano, pero cuando a ello se 
suma la congruencia, los resultados toman otro sentido. La secretaria de Gobierno está comprometida con 
una causa que denota la voluntad de ayudar, en todos los sentidos, al gobernador Mauricio Kuri y esto 
ayudará sin duda al trazo de los caminos para dar mayor claridad y certeza al legado que esta administración 
deje al pueblo de Querétaro. Lupita Murguía, como todos la conocemos, tiene ese tacto humano porque 
independientemente de la firmeza con que se conduce, de igual manera sabe qué hacer para dar ese toque 
que permita la trascendencia: ¡se vale pedir, ayuda! Y, además y, lo más importante, se nota tiene el tacto 
político y la sensibilidad necesaria para saber que no necesita pisotear a nadie para lograr sus propósitos. 
Desde los lamentables hechos del 5M del estadio Corregidora, hasta las últimas marchas o manifestaciones 
donde Colectivas Feministas han exigido una vida libre de violencia y mejores oportunidades, o donde se han 
unido a las voces nacionales que claman justicia por los feminicidios, se ve la mano y el respeto que la titular 
de la Secretaría de Gobierno tiene ante estos reclamos. Sus acciones denotan un amplio sentido de plural 
sensibilidad. RELATORES. El gobernador Mauricio Kuri regresó a las actividades con mucha fuerza, 
supervisando algo que será un eje central en su gobierno: las obras públicas. No podemos entender una 
visión de estado sin grandes obras viales que ayuden a que tengamos mejor calidad de vida. Y el desarrollo 
que en estos momentos tiene Querétaro nos deja claro que, acá, vamos en el camino correcto. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
¡TRANQUILOS TODOS! Que no coma ansias mandó decir el gobernador Mauricio Kuri al alcalde de 
Corregidora, Roberto Sosa, luego de que este último destapó sus intenciones de participar en la elección al 
Senado en 2024. Si bien reconoció que es válido tener aspiraciones, el mandatario pidió calma y esperar los 
tiempos electorales. Manotazo en el escritorio el del gobernador para poner orden y que los suspirantes no 
anden descuidando su trabajo por andar de  “adelantados”. CHATARRA. Ya supimos por qué los usuarios del 
transporte público padecen largas horas de espera en las paradas de camión. Resulta que las unidades están 
DESCOMPUESTAS. Los camiones están inutilizables acumulando polvo y óxido en los parques de descanso 
debido a que no hay refacciones. El sistema de transporte que, antes de la pandemia, operaba con más de 
900 camiones, ahora tiene en servicio apenas poco más de 500; el déficit del servicio es evidente. ¿A quién se 
le habrá ocurrido adquirir camiones de origen chino? HABRÁ FERIA Ahora sí, con la pandemia 
medianamente controlada y luego de dos años de inactividad, finalmente la Unión Ganadera Regional de 
Querétaro volverá al rentable negocio del espectáculo y el entretenimiento que esperan los queretanos y 
visitantes. Con el regreso confirmado de la tradicional feria, no son pocos los que esperan un cartelazo de 
lujo para el teatro del pueblo. (AM)  
 
BAJO RESERVA 
“SE VALE QUE SOSA Y NAVA TENGAN ASPIRACIONES”, DICE KURI. Los reporteros que cubren la fuente 
del gobierno del estado, nos cuentan, le preguntaron ayer a Mauricio Kuri su opinión sobre las aspiraciones 
—mencionadas en columnas políticas— que tienen los alcaldes de Corregidora, Roberto Sosa, y de 
Querétaro, Luis Nava, de ganar la carrera por la candidatura del PAN al Senado de la República. Don 
Mauricio, en su calidad de primer panista del estado, nos cuentan, lanzó elogios para Nava y Sosa. Dijo   “se 
vale tener aspiraciones y la mejor forma de crecer es en el trabajo; cada quien maneja sus tiempos, Roberto 
está haciendo un buen trabajo en Corregidora y también Nava. El consejo que le daría a ellos es que se 
enfoquen en su trabajo”. EL SECTOR TURÍSTICO LOCAL SE SUBE AL TREN DE LA INNOVACIÓN. Por 
convocatoria de la Secretaría de Turismo que encabeza Mariela Moran, nos cuentan, expertos 
internacionales en materia turística expondrán este día ante el sector turístico local una visión global de 
cómo Querétaro debe adaptarse y transformar sus conceptos de promoción, productos y servicios a la nueva 
realidad, además de que también compartirán casos de éxito y propuestas que ayuden a la recuperación de 
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esta industria. Este foro, nos dicen, se realiza en el Querétaro Centro de Congresos  y estiman la participación 
de 300 prestadores de servicios, empresarios, estudiantes y directivos. (EUQ)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
QUERETARO, LISTO PARA RECIBIR INVERSIÓN EXTRANJERA: KURI. Que el gobernador Mauricio Kuri 
se reunió con el embajador de España en México, Juan LópezDóriga Pérez, y miembros de la Cámara 
Española de Comercio (Camescom), a quienes aseguró que Querétaro está listo, puesto y dispuesto para 
recibir la inversión extranjera.  “Tenemos que 'queretanizar' a todo el país, la gente que hemos llegado de 
fuera hemos llegado a sacar adelante a Querétaro y nos impulsamos también de este gran crecimiento que 
tiene nuestro estado. Por supuesto que necesitamos que la inversión extranjera llegue de inmediato”, 
manifestó. Kuri recordó que Querétaro tiene 27 años sin ninguna huelga en el sector privado, gracias a la 
dinámica laboral que se tiene; asimismo dio a conocer los proyectos en materia hidráulica, de energía, 
tecnología, seguridad y mejora regulatoria. El embajador aseguró que con Querétaro se tiene una relación 
especial, debido a la calidad de la gente y la confianza por parte de las autoridades, por lo que es uno de los 
destinos preferidos para la inversión española. ENCABEZA NAVA ENTREGA DE BECAS VIVE MEXICO. Que 
el alcalde Luis Nava encabezó la entrega de Títulos de Becas del Voluntariado Internacional Vive México, 
que permitirán a 360 jóvenes queretanos viajar al extranjero para fortalecer su perfil educativo. El programa 
cuenta con el apoyo de organismos internacionales que gestionan y proveen recursos que permiten becar a 
los jóvenes a más de 86 países, en los que se incluye su alimentación, hospedaje, traslados locales y algunas 
actividades recreativas, en las que colaborarán con grupos interculturales de 10 a 15 personas, lo que les 
permitirá desarrollar competencias que serán de gran utilidad en su vida personal y profesional. ABREN 
REGISTRO PARA VACUNAR AL PERSONAL EDUCATIVO REZAGADO. Que la Secretaría de Educación de 
Querétaro, en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional, el ISSSTE y la Secretaría de Salud, 
realizará una jornada de vacunación para el personal educativo rezagado de todos los municipios, el jueves 
28 de abril, de 8:00 a 11:30 horas, en el Centro Cultural Manuel Gómez Morín. La jornada está dirigida al 
sector educativo que cuenta con alguna dosis de la vacuna CanSino y que no haya recibido refuerzo de 
Moderna en los últimos cuatro meses y pretende atender a mil 174 docentes, investigadores, directivos, 
administrativos y personal de apoyo de todas las instituciones, a quienes se les aplicará el biológico 
AstraZeneca como refuerzo, como primera o segunda dosis, únicamente si aparecen en la base de datos. 
(CQRO 2)  
 
FUEGO AMIGO  / “AZUL CHICLAMINO” 
“AZUL CHICLAMINO”. El Mesón de Santa Rosa, el primero de la Ciudad de Querétaro, construido en el siglo 
XVII frente a nuestra Plaza de Armas, luce ahora un color muy llamativo, distinto a los tradicionales ocres, 
muy característico de otras ciudades, como -dicho con todo respeto-  Guanajuato, San Miguel, San Cristóbal, 
Oaxaca o Mérida. El edificio, propiedad del Gobierno Estatal, es operado por una empresa privada. ¿Qué le 
parece? (PA 1)  
 
PLAZA DE ARMAS / FRENA MAURICIO KURI EXPRESIONES FUTURISTAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Reconoce el gobernador el trabajo de Luis Nava y Roberto Sosa. Una misa abrió aquí, en 1989, la 
reconciliación con el Vaticano. Ricardo Astudillo, delegado del Partido Verde en Quintana Roo. Luto en el PRI 
por la muerte de la querida militante Lupita Ferrusca. Madrugadores. Ante las expresiones futuristas que 
ubican a los alcaldes Luis Nava y Roberto Sosa, de Querétaro y Corregidora, como posibles candidatos al 
Senado, el gobernador Mauricio Kuri  les aconsejó trabajar sin distraerse. El mandatario reconoció el trabajo 
de ambos pero les recomendó no descuidarlo por los siguientes procesos electorales. “Cada quien tiene su 
carril, lo que tienen que hacer es enfocarse en su trabajo para que puedan crecer. A mi me dio resultado y 
sería el consejo que yo les daría” expresó. Se vale tener aspiraciones, admitió Kuri, pero la mejor forma de 
crecer es trabajar. Oportuno llamado cuando apenas están por cumplirse siete meses del sexenio. Todo 
comenzó con una declaración del edil de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, al reiterar en un diario local su 
conocida aspiración de ser candidato a senador, siguiendo el camino del actual gobernante. El jefe del 
Ejecutivo calificó como bueno el desempeño de sus compañeros panista Nava y Sosa, ambos reelectos, pero 
les pidió no distraerse. Cabe mencionar que como lo publicamos, el edil capitalino ya había desestimado las 
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especulaciones el lunes, advirtiendo que está dedicado al trabajo y no a buscar nuevas posiciones. Claro, ya 
sabe que la Cámara Alta es el semillero de gobernadores. De ahí han salido electos seis de los últimos ocho: 
Rafael Camacho Guzmán, Mariano Palacios Alcocer, Enrique Burgos García, José Calzada Rovirosa, Francisco 
Domínguez y Mauricio Kuri González, exceptuando a Ignacio Loyola Vera y Francisco Garrido Patrón que 
salieron, uno de la IP y el otro del comité estatal del PAN. Sin embargo, no por mucho madrugar amanece 
más temprano, dicen los viejos. Y todavía es temprano. -LA VIEJOTECA- Tres décadas. Este martes se 
conmemoró el 30 aniversario de la reanudación de relaciones entre nuestro país y la Santa Sede con un 
encuentro entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario de Estado del Vaticano Pietro 
Parolin, pero esa historia comenzó en Querétaro -como casi todo lo nacional- tres años antes, con el 
ungimiento del obispo Mario de Gasperín en el hoy satanizado Estadio Corregidora. Fue en 1989 cuando se 
puso a tiempo el reloj de la historia de Mexico, según reconoció el ex gobernador Mariano Palacios Alcocer, 
que encabezó la reforma constitucional para reconocer a las iglesias y gestionó como embajador ante el 
Vaticano la visita del Papa Francisco en el sexenio del presidente Enrique Peña Nieto. En efecto, el 5 de mayo 
de ese año (van a cumplirse 33) asumió De Gasperín en el coso mundialista del Cimatario, en una ceremonia 
religiosa que provocó una crisis política y que hoy vemos como una prueba del gobierno federal para medir 
el ánimo nacional en la materia religiosa. Eran otros el marco constitucional y el ánimo político nacional 
aquél día de la misa celebrada en el Estadio Corregidora, que derivó en una demanda de juicio político 
presentada por el desaparecido Partido Popular Socialista en contra del entonces gobernador Palacios. Este 
hecho sin precedentes -ocurrido en la Cuna de la Constitución y en el aniversario de la Batalla de Puebla- es 
considerado como la piedra de toque para la reforma constitucional que, años más tarde reconoció la 
personalidad de las instituciones denominadas iglesias y formalizó la relación, hasta entonces velada, de la 
católica y el gobierno mexicano. A propósito de aquél acontecimiento Mariano Palacios recordó en entrevista 
exclusiva con PLAZA DE ARMAS la designación de Mario de Gasperín por el Papa Juan Pablo II para sustituir 
a don Alfonso Toríz Cobián en 1989 y que “en aquella época el Ayuntamiento de Querétaro (presidido por 
Braulio Guerra Malo) autorizó que por una sola ocasión el Estadio Corregidora fuera habilitado como centro 
de culto, para la ceremonia litúrgica de la entronización”. Ustedes saben, nos dijo, que “la ley y Constitución 
vigente en esos años tenía criterios bastante estrictos para la manifestación pública de los actos de expresión 
del credo religioso y para la celebración de actividades litúrgicas; yo recuerdo incluso haber sido denunciado 
en un juicio de naturaleza política ante el Congreso de la Unión, que fue por supuesto desechado”. 
Posteriormente, en 1992, hubo reformas importantes en las que Mariano Palacios participó, a los artículos 
Tercero, Cuarto, Quinto, 27 y 130 y la expedición de la respectiva ley reglamentaria hasta hoy vigente, así 
como al artículo 24 que amplía el contenido de la libertad religiosa de consonancia con el artículo 18 de la 
declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, donde no solo se entiende la libertad de credo sino 
la libertad de expresión de las creencias, en público, en privado, de manera individual o de manera colectiva. 
Al preguntársele al ex embajador ante la Santa Sede si esta reforma arrojó buenos resultados para las 
relaciones de México y cuál sería su saldo, respondió: “Yo creo que es muy importante que el mundo jurídico 
se corresponda con los mejores valores del mundo de la realidad; en la medida en que existan leyes 
nugatorias del ejercicio de los derechos o de las potestades de conciencia y de libertad religiosa me parece 
que estamos en un mundo de ficción y de tensiones permanentes”. Agregó que la reforma del ‘92 como la 
posterior nos permiten ubicarnos en un plano de normalidad en las relaciones de la Iglesia y del Estado y en 
un ámbito más amplio del ejercicio de los derechos fundamentales, la reforma más importante a la 
Constitución en mi opinión en los últimos años ha sido la del artículo Primero, que ensancha el contenido de 
los derechos fundamentales y en eso se inserta la nueva conceptualización constitucional de la libertad 
religiosa del artículo 24”. Finalmente admitió Mariano Palacios que la misa de hace 33 años  “Fue un 
detonante, pero el presidente Carlos Salinas de Gortari desde el discurso de toma de posesión, el primero de 
diciembre de 1988, propuso la revisión de las relaciones del Estado con las Iglesias, en plural. Las 
denominadas Asociaciones Religiosas, AR, registradas ante SEGOB son hoy muy numerosas. Salinas pagaba 
la presencia legitimadora del Episcopado Mexicano y del Nuncio Girolamo Priggione en su toma de posesión, 
a la vez que ponía a tiempo el reloj de la historia”. Cabe recuperarlo con el encuentro de Parolini y López 
Obrador este martes y la visita de ambos a la réplica de la Capilla Sixtina en el Zócalo, en el marco de los 30 
años de la reanudación de las relaciones diplomáticas entre México y la Santa Sede que, a querer o no, 
comenzaron a vislumbrarse en 1989 con la misa del octavo obispo de Querétaro, Mario de Gasperín, en el 
Estadio Corregidora. Ese es el antecedente. Como dijo el decano presidente Luis Echeverría Álvarez: todos 
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los caminos de la historia se cruzan en Querétaro. Se los firmo. -OÍDO EN EL 1810- Primicia. Que el 
diputado queretano Ricardo Astudillo Suárez está comisionado como delegado del Verde en Quintana Roo, 
en donde todas las encuestas anuncian el triunfo de Mara Lezama la candidata de Morena y el PVEM a la 
gubernatura del Estado. Fin del comunicado. -¡PREEEPAREN!- Avanzan. Importante reunión sostuvo este 
martes el gobernador Mauricio Kuri González con el director general del Instituto de Salud para el Bienestar 
(Insabi), Juan Antonio Ferrer Aguilar, con quien tuvo acuerdos para trabajar conjuntamente y fortalecer el 
sistema de salud en Querétaro. Como se recordará, este instituto creado por la administración del presidente 
Andrés Manuel López Obrador tuvo muchos obstáculos para operar aquí en el sexenio anterior. Doy fe. -
AAAPUNTEN- Condolencia. Hay luto en el Partido Revolucionario Institucional por el fallecimiento de una 
destacada militante: Lupita Ferrusca, que ocupó diferentes cargos partidistas y administrativos. A su esposo, 
el ex presidente de El Marqués, Pablo Vázquez, demás familiares y amigos, nuestro más sentido pésame. 
Descanse en paz. -¡FUEGO!- Polvos de aquellos lodos. ¿Se acuerdan que aquí tuvimos primero la réplica de 
la Capilla Sixtina? La estructura que se exhibe actualmente en el Zócalo, estuvo en el “Manuel Gómez Morín” 
en abril de 2017, gracias a una promoción del gobierno anterior en acuerdo con Antonio Berumen, 
representante de los museos del Vaticano y antes de los grupos Magneto, Mercurio, Tierra Cero y Kairo, hoy 
acusado de delitos sexuales. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
FIG: Regresa la FIG, aseguró Alejandro Ugalde Tinoco y habrá al menos un artista de talla internacional. Los 
aforos dependen del semáforo epidemiológico y las normas de higiene que se sigan. Gran logro de la UGRQ y 
de su presidente. Enhorabuena. (N 1) 
 
LA CRISIS DEL TRANSPORTE 
Hay que ser necio para no querer ver y reconocer que el transporte público es una piedra en el zapato de la 
Administración de Querétaro. No es un problema nuevo. Dos sexenios buscaron soluciones; dieron golpes de 
timón y algún jaloncillo de orejas a los concesionarios que –no pocas veces– pusieron en jaque al Estado y a 
la sociedad. La problemática es insostenible. No hay una pizca de duda de dicha afirmación. La gente en las 
calles debe esperar 30, 40 y hasta 90 minutos para abordar una ruta de Qrobús. Uno de los cuestionamientos 
era lo siguiente: ¿Por qué no hay frecuencias suficientes a sabiendas del aumento en la movilidad? ¿Por qué 
los patios de confinamiento tienen unidades estacionadas cuando la demanda en la calle exige más? Una 
parte de la respuesta ya se reveló: los camiones están descompuestos, pero lo grave no es eso, sino que al ser 
–muchas de ellas– de origen chino, no hay refacciones para arreglarlas. En 2019, se cuestionó al Gobierno 
sobre que prefiera buscar en el extranjero lo que podía comprar en México: camiones de calidad. La crisis de 
Covid-19 llegó (sin que nadie la imaginara) junto con la guerra entre Rusia y Ucrania; agravó la crisis de 
contenedores, con altos costos y gran tráfico en las aduanas. Más allá de las justificaciones, la problemática 
se debe resolver ¡ya! (AM) 
 
DE LA DERROTA AL LINCHAMIENTO 
Por Marcela Ávila-Eggleton  
Mucho se han discutido las razones de la política de linchamiento en contra de las y los diputados que 
votaron contra la propuesta del presidente López Obrador para reformar la constitución en materia 
energética. La respuesta debe tomar en cuenta diversos elementos. El primero se trata de una reforma de 
carácter constitucional lo que implica que para su aprobación deben votar a favor una mayoría de dos 
tercios en la Cámara de Diputados y en el Senado, además de la mayoría de los congresos de las 32 entidades 
federativas. ¿Por qué establece esos requisitos la Constitución? Desde 1857 y, de manera más evidente, en 
1917 el constituyente consideró que se trata de un ordenamiento lo suficientemente importante como para 
requerir de un consenso político muy amplio cuando se trata de reformar o derogar alguno de sus 
componentes. En teoría constitucional se puede sostener que nuestra Carta Magna es dura por el nivel de 
mayoría que requiere para su modificación. Entonces ¿por qué ha habido tantas reformas constitucionales? 
La respuesta tiene dos vertientes. Primero porque durante décadas el PRI era hegemónico y, producto de 
ello, alcanzaba los dos tercios en ambas cámaras y la mayoría de la totalidad de los congresos locales. Con 
esa conformación legislativa era imposible que una propuesta de reforma constitucional presentada por un 
presidente fuera rechazada. Luego vino la época de los gobiernos divididos (a partir de 1997) y de los 
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gobiernos de alternancia, cuando el partido del presidente tenía —en el mejor de los casos— la primera 
minoría en la Cámara de Diputados y, posiblemente, una mayoría simple en el Senado. En esa época —de 
2000 a 2018— los presidentes enviaban iniciativas de reforma constitucional sólo cuando tenían la certeza 
de que alcanzarían la mayoría requerida. Por lo regular, los partidos negociaban antes de la presentación de 
la iniciativa y, si estaban de acuerdo, ésta era acompañada por sus legisladores federales y locales. Durante 
este sexenio el partido del presidente y sus aliados han logrado la aprobación de varias reformas 
constitucionales. ¿Cómo fue que esas reformas resultaron exitosas? Pues, como siempre, a partir de la 
negociación entre los grupos parlamentarios y de la argumentación pública respecto de los beneficios que 
esas reformas podían traer para la vida económica, social y política del país. Entonces ¿qué falló ahora? En 
primer lugar, que los partidos opositores decidieron coaligarse para competir en las elecciones de 2021 y de 
esa manera lograron evitar que Morena y sus aliados alcanzaran la mayoría calificada en la Cámara de 
Diputados. En segundo lugar, la obcecación del presidente de la República de llevar a como diera lugar el 
proceso de revocación de mandato y, finalmente, el hecho de que estén en curso 6 elecciones locales, en las 
cuales, las oposiciones intentarán detener el avance electoral de Morena. Es la primera vez en la historia que 
una iniciativa de reforma constitucional presentada por un presidente es derrotada en la primera instancia; 
no pasó al Senado en donde también sería revocada y no alcanzó a llegar a los congresos locales. El prejuicio 
es claro, Morena, al igual que su máximo dirigente, no sabe perder. En lugar de aceptar su derrota ha iniciado 
una campaña de odio impensable en cualquier democracia en estos tiempos. (EUQ) 
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